

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Lunes 26 de marzo de 1860.

NÚM. 413.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 52 minutos.
Pónese á las 6 horas y 19 minutos.
Sale la luna á las 8 h. y 4 m. de la mañana.
Pónese á las 11 h. y 57 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 21 de marzo.

Parte detallado del encuentro ocurrido el dia 10 del actual entre las fuerzas marroquies y el primer cuerpo del ejército de Africa.

Excmo. Sr.: El comandante en jefe del primer cuerpo de este ejército, con fecha 11 del actual, me dice lo siguiente:

«Excmo. Sr.: Cumpliendo ayer tarde con la superior orden de V. E., sali con los batallones de Granada, Barbastro y Madrid, con el objeto de proteger el pueblo de Samsa, que habia pedido auxilio al verse saqueado segunda vez por las avanzadas enemigas. El general Lassausaye se dirigió directamente al pueblo con cuatro compañías del regimiento de Granada y el batallon cazadores de Madrid; el jefe de estado mayor, brigadier Souza, con el batallon de Barbastro por la derecha, y el brigadier Trillo con ocho compañías del regimiento de Granada de su mando por la izquierda, para salir al encuentro de los enemigos, si se retiraba por este flanco, como era de suponer. Yo me coloqué en un punto culminante para acudir donde mas necesaria fuese mi presencia. El general Lassausaye entró en el pueblo, que encontró completamente saqueado y evacuado por sus moradores; pero el brigadier Trillo dió con una fuerza enemiga que no bajaria de 400 á 500 hombres.

Mientras esto sucedia por la derecha á vanguardia de mi campamento, las avanzadas de la orilla izquierda del río eran tiroteadas por fuerzas de los moros, situadas á la derecha del mismo. A esta parte mandé con cuatro compañías del batallon cazadores de Cataluña al brigadier D. José Berruezo, que sostuvo el fuego con el enemigo hasta el anochecer, teniendo dos heridos graves y un contuso.

El Brigadier Trillo dió con las avanzadas de los moros, que por momentos se iban aumentando y ocupando posiciones á su frente. Para contrarrestarlas dió á aquellas un ataque á la bayoneta y otro á los enemigos que se dirigian por su izquierda para acometerle este flanco. Despues de esto el fuego se sostuvo por una y otra parte, hasta que llegada la noche di orden de retirada; pero al emprenderla el brigadier Trillo tuvo necesidad de suspender esta operacion y seguir haciendo frente al enemigo, que por todas partes le acosaba. Dos cargas lograron ahuyentarlos de su inmediacion; mas siguieron con sus fuegos hasta una hora despues de anochecido, que el brigadier Trillo continuó en retirada en el mayor orden, llegando al campamento poco despues de las ocho. Nuestra pérdida en este pequeño combate ha sido la de un soldado muerto, 17 heridos, entre los que se encuentran dos oficiales, y tres contusos, de que tengo el honor de remitir á V. E. relacion nominal. No tuvo ninguna la avanzada de caballeria situada á la inmediacion del río, á pesar de haber sufrido el fuego enemigo.

Calculo la de este en un número triple, porque al acometer en peloton á nuestras fuer-

zas, fueron rechazados con carga á la bayoneta y fuego á quema ropa.»

Tengo el honor de trasladarlo á V. E., con inclusion de copia de la relacion que se cita.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento de Tetuan 13 marzo de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Relacion que se cita.

Regimiento infanteria de Granada, n.º 54.

Teniente D. Bruno Gonzalez, herido de bala, de consideracion en la cabeza.

Sargento primero D. Benito Guerrero, herido de bala en un muslo, grave.

Cabo primero Jaime Matamala, id. de id. en el hombro derecho.

Cabo segundo Francisco Ruiz, herido leve en el dedo indice de la mano derecha.

Gastador Francisco Reventer, muerto.

Soldado Antonio Alerton, herido leve en la rodilla derecha.

Soldado Rafael Belda, herido en la mano derecha.

Soldado Francisco Morales, herido en la mejilla izquierda.

Soldado Ramon Maria Diaz, una contusion en la mano derecha.

Subteniente D. Paulino Ortiz, una herida leve en el muslo izquierdo.

Cabo segundo Mateo Boing, una herida grave en el hombro izquierdo y cabeza.

Soldado Francisco Arias, atravesado el muslo derecho, grave.

Soldado José Folgueras, atravesado el muslo izquierdo, grave.

Soldado Cosme Campos, fractura del brazo izquierdo, herido en la cabeza.

Batallon cazadores de Cataluña.

Soldado Antonio Roldan, dos heridas graves en el pecho.

Teniente D. Luis Blanco, herido grave en la pierna derecha.

Soldado Primo Jaimés, herido grave en el costado izquierdo.

Soldado José Sanz, contuso en el muslo derecho.

Campamento de Tetuan 11 de marzo de 1860.—Es copia.—El General Jefe de Estado Mayor General, Luis Garcia.

—Tres ensayos se han verificado recientemente en esta corte de una locomotora que, con la aplicacion del vapor, va á sustituir la fuerza de sangre empleada hasta el presente en las carreteras ordinarias.

El resultado de estos ensayos ha sido satisfactorio, y á pesar de haberse hecho con los escasísimos recursos que Madrid puede prestar á la mecánica, la máquina ha funcionado con regularidad: verificando movimientos suaves y rápidos de ascenso y descenso, parándose á voluntad del conductor en medio de un declive, girando á derecha é izquierda, en resumen, correspondiendo al objeto á que ha sido destinada. Su inventor, D. Joaquin Augusto de Lima, natural de Porto emprenderá en breve el viaje á Londres, con el objeto de construir allí su aparato en grande escala, conforme al que

le ha servido para hacer sus ensayos en Madrid.

—Las tempestades y las tormentas del invierno actual causan estragos en todas partes. La última que hubo en Londres derribó mas de cuatrocientos olmos magníficos y corpulentos en el gran parque de Windsor; echó tambien por tierra otros muchos en Long Walk.

—Una carta de Gibraltar dice que en los últimos dias han menudeado mucho los despachos telegráficos entre el embajador inglés en Madrid y el cónsul de la misma nacion en Tánger.

—La accion del 11, de que nos ha dado cuenta el telégrafo, tiene mas importancia de la que á primera vista parece en concepto de *El Clamor*. El ataque dado á nuestros campamentos (dice) fué acaso un plan mas combinado del que ayer nosotros presumiamos, la victoria mas decisiva y costosa para los marroquies de lo que nos habiamos figurado: tal vez esas fuerzas considerables á que se habian unido las kabilas belicosas de Melilla, eran las mismas de que se decia que disponia Muley-Abbas en el Fondak; y tal vez la victoria del 11 ha dispersado de nuevo como en la accion del 4 á las huestes marroquies y desvanecido los obstaculos que por esta parte puede encontrar nuestro ejército en su marcha.

—España, dice con mucha oportunidad uno de nuestros cólegas, se halla en las mejores condiciones para ser una gran potencia marítima. Situada en el extremo occidental de Europa, parece como que avanza hacia ese Océano, que por primera vez cruzaron en toda su estension las naves salidas del puerto de Palos, para revelar al antiguo mundo la existencia de un mundo nuevo, que hoy se llama América. Posee España una gran estension de costas, una poblacion marítima considerable; y gracias á los esfuerzos que en estos últimos años se han hecho, sus diques y arsenales se hallan en el estado de recibir las quillas de los modernos buques de guerra, y de aumentar en breve considerablemente, las fuerzas de nuestra armada.

Las construcciones navales requieren grandes sumas, razon por la cual solo paulatinamente es posible ir dotando á la Armada de los buques que mas necesita; pero si el patriotismo de los españoles llega á producir el resultado que se pretende, y se reúnen al menos ochenta ó cien millones que destinar inmediatamente á la marina, entonces nuestra escuadra, que sin este aumento contará en breve con seis magníficas fragatas de hélice y con gran número de buques menores de igual clase, reforzada con otros cuatro ó cinco buques de primer orden, nos colocará en el rango de las primeras potencias marítimas, y hará respetable nuestra neutralidad y temible nuestra enemistad á todas las naciones del mundo.

—Leemos en un periódico de Andalucía que la marina mercante española ha llegado á ser una de las primeras del globo, inclusa la inglesa, puesto que segun datos que se tienen por exactos, pasan de 22,000 los buques que la componen, habiéndose aumentado de veinte años á esta parte en mas de tres cuartas partes.

—La guardia civil está destinada á hacer tan buen servicio en las plazas que ocupemos ó conquistemos en Africa, como lo hace durante la guerra. Ya ha empezado á funcionar en Tetuan con esa energía y ese tacto especial que forman el distintivo moral del cuerpo. Es tal la naturaleza de esa institucion, que los moros han de acostumbrarse á ella con mas facilidad que al de otras instituciones, por ser tan altamente humanitario, social y respetable el objeto de los servicios que presta el cuerpo de guardias civiles, que se presentarán mil ocasiones de que aprecien sus funciones. Entre tanto creeríamos que será útil tener en Tetuan una fuerza de guardias civiles mas numerosa que la que pide en España una poblacion equivalente. Asi pensamos que lo ha resuelto el general en jefe, pidiendo alguna mas fuerza que ya pasó á Africa.

—Una correspondencia fechada el 8 del corriente en la plaza del Peñon de la Gómera da curiosas noticias de lo ocurrido allí desde el 8 de Febrero á la espresada fecha:

«El 8, dice, llegó el confidente Mojam-Dulayax, diciendo que el cherif ya tenia 200 hombres para marchar el 12 á la guerra, ó lo que es lo mismo, á ponerse al frente (si lo dejan) de las posesiones que tiene Tetuan para contentarse al menos con el olor. Este semi-magnate escita con ardor á las kabilas próximas á este punto para que lo hostilicen y persigue de muerte al que viene á traernos algun auxilio de carnes, etc. El 11 tuvo el ganado que descarriarse, porque al jefe que los mandaba llegó una bala de cañon y lo quitó de este mundo. Fatal fué el referido dia para los enemigos, pues al amanecer principiaron sus fuegos con encarnamiento; y la plaza, aun cuando á su parecer estaba sorda, observando posteriormente la tenacidad y osadía con que salian de los parapetos á cuerpo descubierto, les envió dos balas de á 24 é igual número de granadas con el obús, á cuyo regalo tuvieron por conveniente desalojar el Ataque 12 hombres, marchando á paso redoblado en distintas direcciones, que dando aun 11 en el puerto para guardar ciertamente los heridos que los proyectiles les hicieron, y esperar la noche para conducirlos al pueblo, como tienen de costumbre.

El 16 tambien pagaron muy cara su osadía, pues desde que amaneció principiaron el fuego; pero la plaza le recibió al pronto con desprecio hasta que serian como las nueve de la mañana cuando un gran número de enemigos reforzaron sus posiciones, y entonces se les disparó un cañonazo de grueso calibre; y como esta cavalla tiene la costumbre de que al llegar la bala se asoman prontamente, dando gritos, ó mejor dicho, aullidos, revoloteando las espingardas, estaba preparado al intento un obús, que dió fuego acto seguido, teniendo la suerte de que al efectuar los moros lo que dejo referido llegase la granada al mismo ataque, y en el acto reventó, dejando despavoridos á sus defensores, pues fué tanta la confusion que se observó, que algunos moros salian del puesto, y se les veia claramente con el antejo las manos en la cabeza en significacion de su apuro.

«El 20 volvió el confidente, y manifestó que por varios moros venidos de Tetuan con muchos efectos que habian robado se enteró de que los cristianos ya eran dueños de él desde el 5 ó 6 que entraron nuestras tropas; que dentro de la poblacion se habian cometido por los soldados de Rey, y antes de entrar los soldados de España, innumerables robos y asesinatos, por no querer que los cristianos se aprovecharan de nada.

«El 23 por la tarde llegó el vapor *Bétis*, procedente de Melilla, conduciendo tropa de provincial de Granada, en relevo de la fuerza del regimiento de Murcia.

«El 28 se observó que los enemigos que

se posesionaban de los ataques era muy corto su número, y por consecuencia disminuyeron los fuegos; pero el 29, serian como las doce, llegaron grandes grupos á la mezquita, ó Siribuyacó, como lo llaman, y en ademán hostil: inmediatamente la artillería le dirigió una bomba de siete pulgadas, que causó estragos en la mezquita, pero que dió lugar á los moros para huir.

«El 4 de marzo los moros habian disminuido sus hostilidades, y el mismo dia se solemnizó la toma de Tetuan, que hasta el 3 no se habia sabido oficialmente. En dicha solemnidad tomaron parte los moros amigos de la plaza, dando vivas á la Reina, engullendo mantecados, jamon y salchichon, y soplandose cada copa de licor y vino que temblaba el Koran.»

—Ultimamente se dirigieron desde la plaza del Peñon dos bombas á los moros que hacian la guardia en la mezquita. Una reventó é hizo algunos heridos, y al hacerlo la otra, que por ser la espoleta vieja se retardó, salieron de su templo los moros, y queriendo separarla del proyectil, se inflamó este, y no quedó titere con cabeza, pues de cinco que simultáneamente emprendieron la operacion, al que no le despedazó las piernas le hizo igual lesion en los brazos.

—El gobernador del Peñon indagó últimamente que de la permanencia de la guardia morisca en nuestra frontera era causa un mero anciano de algun prestigio con los scheriffes, llamado el Lobo; prendió á un hijo del mismo moro, conocido por el mismo nombre, y que acostumbraba ir á la plaza, segun se habia averiguado, con el objeto de enterarse de la misma y de los moros que la proveian de víveres para dar cuenta al scheriff. Acompañábale otro moro conocido por Jamete Gordo. El dia 8 se presentó el anciano Lobo, y enterado de la prision de su hijo, así como de la causa de la prision, habló con el gobernador, y en seguida marchó al campo con objeto, segun se decia, de arreglar la estincion de la guardia.

—Es muy curioso el siguiente relato que hace un corresponsal de la visita que hizo en Tetuan á un renegado. «Deseaba conocer personalmente, dice, al renegado español que bajo el nombre de *Mahimó* habita en Tetuan. Solitarios y tortuosos callejones me condujeron á su morada, cuya baja puerta de una hoja, como todas las de los moros, estaba cerrada. Golpeé con el grueso argollon que sirve de picaporte, y al cabo de un rato de silencio, se abrió aquella. *Mahimó*, que es natural de Vejer, donde vivia con su primitivo nombre de cristiano, Juan Peralta, tendrá como unos cincuenta y seis años de edad. Un delito cometido en la juventud, le arrastró al confin de Melilla, de donde pudo escapar y pasarse al moro. Hay en el semblante del español renegado, cierto signo de arrepentimiento por haber abandonado su antigua religion y su patria. Me recibió en union de otro paisano que me acompañaba, con alguna cordialidad. Hablamos de su pueblo, en el que he tenido cercanos parientes, recordaba haberlos conocido.

Giró la conversacion sobre la necesidad en que se habia visto para abandonar su patria, de la que hace treinta años que huýó, y preguntándole el por que no habia puesto los medios para regresar: «Ah! exclamó: bien lo quisiera, pues jamás la puedo olvidar; pero mi situacion, la esposa, los hijos, me ligan ya al destino que sigo.» Ha sido la vez primera que he visto en el vedado hogar á una mora. La esposa de Juan Peralta tendrá unos treinta y cuatro años: me presentó á ella porque *Mahimó*, segun me decia, no participaba de las preocupaciones del país. Su compañera, la sola que tiene, porque tanto en Tetuan como en Tanger, es la costumbre de tener una sola mujer y algunas esclavas negras, nada posee para ser ni una mediana belleza: no así sus dos hijos uno de once años y otro de nueve,

que son en figura el reverso de la medalla maternal.

Como no comprendia el español no obstante del carácter andaluz con que se espresa el esposo, nada hablamos. Interin *Mahimó* y yo nos ocupábamos de España, la muger no cesaba de mirarnos como poseida de la curiosidad. Añadió el renegado que abogaba en su mente el pensamiento de impetrar algun dia, si Tetuan no quedaba por España, la gracia de volver á ella, que solo su esposa é hijos le detenian. No me desmentiría, porque tal vez lea este párrafo. Recordaba su juventud corrida en su patria, verdadero eden, no el africano alejado de ella por una mala bora de su vida. Hablaba de las corridas de toros, y preguntándonos si se veria ese espectáculo algun dia en Tetuan, le respondí que «la España de ahora no era la que dejó hace treinta años; y que los españoles, los que habian sido sus compatriotas no venian al Africa á recordar los circos de la Roma pagana, sino á traer la civilizacion del cristianismo que habia abandonado.» Pareció dar la razon. Al poco rato nos despedimos, no sin hablar sobre las costumbres de estos pueblos.

Paris 8 de marzo.

Remito á V. el segundo despacho del conde de Cavour concieniente á la Saboya y Niza. La poca estension de este documento me permite copiarlo integro á continuacion. Dice así:

«Turin 2 de marzo.—En el despacho de 24 de febrero Mr. de Touvenel encargaba á Mr. de Talleyrand que llamase la atencion del gobierno del Rey sobre la cuestion de la Saboya y Niza. Considera que segun tradiciones históricas muy conocidas la formacion de un reino poderoso al pié de los Alpes seria desfavorable á los intereses de la Francia y ofreceria para ella un verdadero peligro si se ensanchasen y fortificasen sus fronteras en la propia direccion. M. Touvenel se apresura sin embargo á añadir que el gobierno del imperio no intenta reclamar modificaciones territoriales que sean contrarias á los deseos de los pueblos, ni realizarlas sin tener en cuenta á la Suiza y sin consultar á las grandes potencias de Europa.

No me detendré á examinar el valor de las tradiciones históricas á que alude Mr. Touvenel. Estoy muy lejos de creer que el ensanche de la Cerdeña pueda nunca constituir un peligro para la Francia, á la que nos unen los últimos acontecimientos por los lazos del reconocimiento y de la amistad. Sin embargo, sabemos muy bien lo que la Italia debe al Emperador para que dejemos de fijar mucha atencion en una demanda que se funda en el principio de respetar los deseos de los pueblos.

El gobierno de S. M. nunca consentiría, aun á pesar de las mayores ventajas, en ceder ó cambiar ninguna parte del territorio que forma desde tantos siglos el patrimonio glorioso de la casa de Saboya. Pero el gobierno del Rey no podria menos de tomar en consideracion los cambios que los acontecimientos que se han sucedido en Italia, hayan traído en la situacion de los pueblos de Saboya y Niza. Cuando reclamamos en alta voz para los habitantes de la Italia central el derecho de disponer de su suerte, mal podemos, so pena de ser inconsecuentes é injustos, negar á los súbditos del Rey que habitan al otro lado de los Alpes el derecho de manifestar libremente su voluntad. Por profundo que fuese el pesar que nos causase si las provincias que fueron la cuna gloriosa de la monarquia, se resolviesen á reclamar su separacion del resto de los Estados del Rey para asociarse á otros destinos, no nos negariamos á reconocer el valor de esta manifestacion pronunciada de un modo legal y en conformidad á las prescripciones del Parlamento.

Las declaraciones de Mr. Touvenel relativamente á las grandes potencias y á la Suiza, tienden á evitar toda falsa interpretacion y á allanar muchas dificultades. Estas declaraciones que son inspiradas por un sentimiento tan elevado de equidad y de justicia, no nos dejan por otra parte duda alguna de que en toda hipótesis se llevaria por delante en estas negociaciones la mira de dejar una conveniente linea de frontera á la Cerdeña y á la Francia.

Dignaos leer y dejar copia de este despacho á S. E. el ministro de Negocios extranjeros.

EL CORREO.

El segundo período de la gloriosa campaña de Africa se ha iniciado ya bajo los mejores auspicios, y el primer día de marcha de nuestro indomable ejército ha dado al musulman la centésima leccion con una brillante victoria, que ha puesto en vergonzosa derrota las turbas de Muley-Abbas. Reforzadas con las cabilas rifeñas, que venian animadas con su feroz bravura, y á las órdenes todos de nuevos caudillos, lo mejor del imperio, habian intentado el día 11 sorprender nuestro campamento; pero vinieron (como suele decirse) por lana y salieron trasquilados, habiendo sido terriblemente escarmentados, y faltando poco para que la dispersion fuese completa segun nuestros lectores han leído en el parte detallado que publicamos el sábado. Ayer un nuevo y rápido telegrama nos comunicó la fausta noticia de otra brillante victoria alcanzada por nuestro ejército el 23 en el valle de Gualdras.

La marcha triunfal está trazada: no habrá obstáculo alguno que pueda detenerla hasta poseer á Tánger; y si aun entonces ese Sultan obcecado no quisiese aceptar las condiciones que la nacion española le imponga, medio imperio podria tal vez ser el precio de su obstinada ceguedad. ¿A qué influencias podrá agradecer tan funesto resultado?.....

Las operaciones están de nuevo emprendidas, cada dia se obtendrá una nueva victoria, porque los soldados que van á Tánger son españoles, los mismos que saliendo de Ceuta se dirigieron y tomaron á Tetuan, cuyo camino recto señalaron con tantos triunfos cuantos dias emplearon en construirlo nuestros zapadores. ¿Dónde están, pues, los 40000 hombres con que el emperador habia de engrosar el ejército marroquí, que se proponia disputar el paso á una fraccion expedicionaria del ejército de Castilla? ¿Son estas hazañas las que saben hacer esos fanáticos y obcecados hijos de Mahoma? ¿Qué resultado esperais de la brillante defensa que haceis de vuestro territorio, hollado bajo la firme planta del invicto español? ¡Ay de vosotros si la compasion no os protege!!

El Correo que desde la declaracion de esta gloriosa guerra ha procurado tener al corriente á sus lectores de las diferentes fases, que ha ido presentando tan importante cuestion: el CORREO, cuyos redactores, sin hacer alarde de su amor pátrio, á nadie ceden en santo entusiasmo por las glo-

rias nacionales; y que aun cuando dedican habitualmente su pluma á locales cuestiones, señalan, sin embargo, con alguna página de gloria todos los principales acontecimientos de esta empeñada lucha, y sabrán abordar á su tiempo, dentro su esfera, todas las cuestiones que puedan surgir de los acontecimientos futuros: el CORREO, decimos, no ha de dejar pasar desapercibido este hecho sin dar á sus compatriotas el parabien por los señalados triunfos que nuestras armas han conseguido en Africa, ante la Europa entera, que nos está observando, porque es la lucha de la civilizacion contra la barbarie, de la luz contra las tinieblas. Lo dijimos hace ya cuatro meses. Tal vez la hora suprema de esterminio para esa raza incrédula ha sonado ya, y la divina Providencia habrá encomendado al valor, constancia y sufrimiento del soldado español la grande y humanitaria obra de limpiar una buena porcion de la tercera parte del mundo, casi toda salvaje, de esa escoria, que por tantos siglos ha sido el oprobio de la humanidad, y es aun el padron de ignominia de la Europa civilizada. Caiga sobre ella pues que lo quiere, el peso de todas sus consecuencias, y sepa de hoy mas, que ó ha de doblar la cerviz ante el poder de la nacion de Pelayo, concediendola todas las ventajas á que sus recientes triunfos le dan derecho, ó el exterminio completo vendrá muy pronto á ahuyentarla tras el encumbrado Atlas, á fin de que el mediterráneo no sea ya surcado por sus vandálicos carabos, y las playas africanas se conviertan en hospitalarios asilos, no siendo como hasta ahora nidos de rapaces piratas.

Quince dias mas y Tánger será de España; y la diplomacia entonces se ocupará enhorabuena de las bases para una paz gloriosa, empos de la cual el pabellon de Castilla ondeará igualmente en la costa del anchuroso Atlántico.

Carecen de importancia las noticias que tenemos de los vapores *Mallorquin* y *Barcelonés*: unas veces detenidos por los temporales, y otras haciendo el activo servicio que han prestado constantemente desde mediados de diciembre, sus operaciones han sido las de ordinario desde nuestra última reseña, sin que ningun incidente desagradable haya ocurrido, y sin que haya tenido lugar respecto de dichos buques cosa alguna notable. El 11 salió el *Mallorquin* de Ceuta llevando á Tetuan la correspondencia, varios oficiales y 100 individuos de tropa: el 12 salió para Ceuta y Algeciras con la balija, varios y oficiales unos 70 individuos de tropa entre licenciados y enfermos, los cuales no tuvieron novedad alguna. El 15 salió del último punto para Tetuan remolcando dos cañoneras: y el 16 partió de allá para Ceuta y Algeciras con la correspondencia, varios gefes y 135 individuos de tropa enfermos, licenciados y heridos remolcando además los palos de la goleta *Rosalía*.

El *Barcelonés*, no pudiendo ocuparse en los trabajos del cable condujo varias

veces á Ceuta y Algeciras la balija y varios oficiales, soldados y paisanos.

Sabemos que por la Administracion militar se han entablado negociaciones para fletar estos dos vapores por cuenta del Gobierno por haber concluido el contrato con la Diputacion.

En el *Correo de Andalucía* hemos visto justos elogios dirigidos á los capitanes de dichos buques por la actividad y celo que están desplegando.

Stabat mater.—Sabemos que varios jóvenes están ensayando el célebre *Stabat* de Rossini que deberá ser cantado el juéves proximo en una reunion particular y tal vez un dia de la semana santa en la parroquial iglesia de S. Jaime. Lo celebramos porque tendremos ocasion de admirar otra vez mas el mérito de esta composicion que no dudamos será perfectamente cantada.

Caida.—En medio de uno de los andenes del paseo del Borne hay algunos troncos de árboles cortados recientemente: contra uno de ellos tropezó noche pasadas un pobre anciano, gracias a la obscuridad que reina en las primeras horas de la velada en todos los puntos en donde hay faroles de gas. El desdichado viejo dió una soberbia caída; y sin embargo ni las calles se alumbran ni los estorbos desaparecen. Rogamos encarecidamente al Sr. Alcalde se sirva tomar sus medidas sobre una y otra cosa.

Pues...—Ha entrado en la galera una joven de veinte y siete años, soltera, contra la cual se ha seguido causa criminal por haber arrojado al corral de una casa inmediata una niña que acaba de dar á luz y que creía muerta. Segun se nos ha asegurado esta joven dormia con una hermana: á las altas horas de la noche se levantó sin que esta lo notase: al poco rato volvió á acostarse despues de haber ejecutado el delito: y por la madrugada se levantó y se dirigió á pié á un predio distante media hora de la casa en donde vivia.

COMUNICADO.

Se pregunta á quien corresponda, si las calles mas humildes de Tetuan antes de la toma por nuestro ejército, se hallaban en la oscuridad en que se hallan las mas principales de la culta y civilizada Palma. Nadie creeria que en efecto fuese así; pero sabiendo que se encienden los faroles de gas á las siete y veinte y seis minutos, esto es, una hora y ocho minutos despues de la puesta del sol, ya no se necesita mas en prueba de esta verdad. No seria cosa estraña que si el alumbrado continuase así, lo que no esperamos, se ofreciesen los mismos vecinos á alumbrar las mencionadas calles hasta la hora de encender el gas, á fin de evitar una sensible caída, ó cuando no, chocar con su rival creyendo ser otro objeto amado como sucedió ayer noche á cierto *quidam*.
Diferentes prójimos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Julian, papa y mártir.

Cultos.—Para mañana mártir.—En S. Francisco de Asis á las once de la mañana tendrá lugar el séptimo mártir de S. Antonio de Padua.

En S. Antonio de Viana al anocheecer se rezará la Corona de la Virgen y se explica á la doctrina cristiana.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviz y Valencia el martes 27 del corriente á las ocho de la mañana.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 28 del actual á las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

La Tutelar.

Con el fin de que en la estencion de las fées de vida haya la regularidad y buen orden que son de desear, ha dispuesto la Direccion de acuerdo con el Delegado del Gobierno de S. M. y de conformidad con lo establecido por la Junta de vigilancia de la Compañía, se observen rigurosamente las prescripciones siguientes.

1a. Las fées de vida de las cabezas aseguradas se presentarán en la Direccion, precisamente desde hoy al 30 de junio de 1860. Ningun efecto surtirán las que puedan presentarse del 1.º de julio inclusive en adelante.

2a. Esta presentacion de fées de vida es absolutamente obligatoria para todos los socios comprendidos en la liquidacion, sea que recojan sus fondos de la Compañía, sea que los dejen por otro u otros quinquenios.

3a. Las fées de vida vendrán estendidas en papel del sello 4.º del gobierno, y deberán acreditar la existencia á las doce de la noche del dia 31 de diciembre de 1859 de la persona en cuya cabeza estuviere hecha la suscripcion.

4a. Las fées de vida deberán constar de una certificacion expedida por el cura de la parroquia ó pueblo donde resida la persona asegurada, ratificada por el alcalde del mismo y legalizada por escribano.

5a. Las fées de vida de las personas que residan en el extranjero deberán constar de igual certificacion de cura y alcalde, legalizada por los cónsules ó autoridades españolas.

6a. Una informacion de cinco testigos hábiles, ante el juez del partido en España, ó ante la autoridad española en el extranjero, podrá suplir, en caso de necesidad, la certificacion del cura y alcalde á que se refieren las condiciones 4a. y 5a.

Independientemente de estas medidas de justa prudencia, con el fin de que los Sres. Socios puedan ejercer entre si una vigilancia saludable se publica en el periódico órgano de la Compañía, lista nominal de todas las fées de vida que se presentan en la Direccion, para que la mayor publicidad asegure la equidad y buen éxito de la liquidacion que comienza.

Los Sres. Socios interesados en la liquidacion de 1860 que tengan dos ó mas suscripciones sobre una misma cabeza asegurada, cuidarán muy especialmente, al remitir las fées de vida, de avisar á la Direccion los números de registro de cada una de dichas suscripciones, pues la esperiencia de anteriores liquidaciones ha demostrado que esta falta es origen de errores que conviene evitar.

Lo que se publica en los periódicos de esta capital para que llegue á noticia de los interesados; haciendo saber al propio tiempo á todos los suscritores, que la Compañía sigue su curso creciente y se eleva en el dia á la considerable suma de cuatrocientos sesenta y nueve millones, ochocientos noventa y tres mil, seiscientos setenta y ocho reales vellon de capital suscrito.

Aviso.

En la calle de S. Jaime núm. 15 hay para vender libros de varias clases á precios módicos.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado Á LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fabrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demás géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes.

Las holandas de 16 á 20 rs. 2 rs. menos por cana.
Id. id. 21 á 28 3 id. id.
Id. id. 29 en adelante 3 id. id.

Irlandas lo mismo

Creas de 4¼ de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. « 4 1½ á 6¼, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. « 9¼ á 13¼, 2 id. id. id.

Irlandas pintadas á 15 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holanda á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que comprehen por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 por 100 que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

Aviso al público.

La Srita. D.ª Francisca Freyre, profesora de Instruccion primaria elemental, acaba de abrir su establecimiento de enseñanza para Sritas. en la calle del Horno de la Gloria núm. 27, en donde, ademas de la parte literaria, se enseñará con todo esmero toda clase de labores.

Los padres, tutores ó encargados que deseen favorecerla podrán avistarse con dicha profesora que vive en el mismo establecimiento.

Otro.

Un jóven que hace once años se está dedicando al comercio desea colocarse en un establecimiento de comercio, en una oficina ó en casa de cualquier caballero para escribir y llevar cuentas.

Dicho jóven en caso necesario tiene personas de buen crédito que darán informes de su conducta.

Otro.

Se necesita un jóven de 12 á 15 años que desee dedicarse al Comercio y tenga quien le abone. Darán razon en la tienda de ropas calle de Santo Domingo al lado de *Can Figuera*.

Otro.

En la calle *dels Verins* núm. 52 hay un establo para alquilar. En la misma casa entresuelos á la izquierda darán razon.

Alquiler.

El que quiera alquilar una taverna, vulgo *Sallé* en la Calatrava man.º 29, podrá avistarse con don Bernardo Tomás que vive frente el Seminario de San Pedro.

Venta.

Hay para vender un carreton con todos sus arreos como igualmente los de su caballería, unos estantes de una tienda y un mostrador en perfecto estado. Tambien hay de venta una porcion de broncia fina de oro, plata y de colores. Darán razon en la calle de los Holmos núm. 59.

Alquiler.

En la calle d'en Savellá número 39 hay para alquilar unos entresuelos, muy bien arreglados.

Otro.

Quien quiere alquilar una casa urbana en *Son Serra* con toda las comodidades que se puede desear. En casa de Granell darán razon.

Otro.

Está para alquilar el establecimiento público situado en el Molinar de Levante, predio *Son Onofre*, calle de S. Juan, titulado *Casa de Recreo*. Darán razon en el *Cate de Costa* detras de la Pescadería.

Aviso.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la *Llongeta* se ha recibido un gran surtido de libritos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de las mas acreditadas fábricas de Alcoy, como las *Aridaura*, *Botella* y demas, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son aperecidos como se merece. Así pues, las personas que gusten surtirse, en esta tienda encontrarán las marcas de *El Caballo*, *La Campana*, *El Pez*, *El Barómetro*, *La Llave del saber*, *La Palma* y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones á precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extraccion de calzado u otros objetos.

Planteles de Moreras,

de la huerta de *Horihuela*.

Acaba de llegar procedente de dicho punto y de la mejor calidad de las conocidas, una partida de que darán razon en el Escritorio público en los bajos de casa del Sr. Marques del Reguer.

Café del Recreo,

situado detras de la Pescadería.

El lunes 26 del que rige se pondrá en escena la gran zarzuela en 2 actos, y un epílogo original de D. Miguel Bibiloni y Corró y música del Sr. Gioffredi, titulada.

La Espiacion.

La cual se ejecutará con todo el aparato que requiere su argumento.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA
Cerca del Correo.

P.º 2.º
Juan Villalonga